
 
 

证券代码：002666                        证券简称：德联集团 

广东德联集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2021-001 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

■其他 （电话会议） 

参与单位名称及

人员姓名 

国信研究所    梁  超      唐旭霞 

深圳正圆投资  戴旅京      钱雨哲 

万家基金      章  恒      中国人寿资产  盛劲松 

阳光资产      谭翔宇      浙江龙航资产  赵  杰 

英大保险资产  石晴川      国信机构销售  刘  嘉 

圆信永丰      李家亮      中信证券      王  晗 

财通基金      苏绍许      金元顺安基金  张  博 

新华资产      杨光启      华润元大基金  哈含章      

泰信基金      黄潜轶      石智基金      蒋万铧    

蓝石资管      辛植钧      中汇国控      王  刚      

上海龙全投资  李龙全      Goldman Sachs   Amy Ji 

 

时间 2021年 3月 15日 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

德联集团董事会秘书陶张 

证券事务代表罗志泳 

德联车护 IT运营总监王蕾 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

 

1、2020 年中国汽车市场行情总体在下滑，但公司 2020

年主营业务收入及利润均有一定程度的提升，主要是什么原

因？ 

    答：2020 年第一季度，虽然受新冠肺炎疫情的影响，公

司业绩跟随汽车行业在 2020 年第一季度下滑务几乎停滞，降



 
 

幅较大。但是随着疫情的解除，并受益于国家对汽车行业的各

种政策支持，公司业绩也逐渐反弹。公司 2020 年在开发新客

户开发以及、旧存量客户开发新产品方面取得较好成绩，使得

主营业务持续增加，业绩继续保持稳步增长。 

  

    2、防冻液、制动液等主要产品在 OEM 市场最新的市占率

大概是多少？未来还有进一步提升的空间吗？ 

    答：防冻液、制动液是公司的主打核心产品之一，目前已

覆盖了中国大部分的汽车品牌，主要集中在欧美车系以及国产

自主品牌，在中国汽车 OEM 市场，公司防冻液、制动液产销量

均列前茅。 

    未来这两个产品进一步提升的空间主要是三个方面：第

一，在汽车前装市场继续开发日系车品牌以及国产自主品牌；

第二，凭借汽车原厂配套件的优势，在汽车后市场打开产品美

誉度、知名度，赢得经销商以及更多消费者的认可，争取更多

的市场份额，这两个产品目前在后市场份额较小，但提升的空

间巨大；第三，新能源汽车对防冻液的单车需求量相对传统燃

油车会有较大的提升，随着新能源汽车的逐渐放量，防冻液总

体业务也有望取得较好的增长。 

  

3、公司市场起源于欧美系的乘用车品牌，在下游汽车厂

客户结构中，也是欧美系为主，这是什么原因造成的呢？ 

    答：随着中国汽车工业共同发展，早期根据整车厂发展需

求，逐步和巴斯夫、陶氏等欧美供应商展开深入的合作，并且

产品定位中高端。他们的产品存在一个明显的共同点，就是已

经取得了欧美大部分汽车品牌的产品认证，给公司在中国市场

开发欧美车系合资品牌业务带来了极大的便利，所以业务在欧

美车系品牌中占有相对优势。后面随着国产自主品牌汽车的崛

起，公司也逐渐把业务拓展到国产品牌上面。而日系、韩系车



 
 

的供应商体系相对封闭，开发难度很大，业务占比目前来说较

少。不过由于前几年《反垄断法》的实施，公司在开拓日系车

客户上面有所突破，逐渐从后市场渗透进前装市场，有望打开

更多的空间。 

  

    4、公司提到的授权生产是指公司作为巴斯夫或陶氏的代

工厂的意思吗？ 

    答：公司指的授权生产与代工厂的概念还是有区别的，因

为平常的代工厂一般指的是收取加工费，生产出来之后销售回

给授权方，是作为二级供应商存在的，但是由于公司在本地化

生产、仓储、物流运输、售后服务等方面拥有渠道优势，目前

绝大部分汽车厂业务是作为一级供应商进行供应的，产品以巴

斯夫、陶氏等品牌去销售，主要是因为汽车厂认证壁垒，他们

的产品在进入中国之前，通常已经获得了大多数欧美系汽车厂

的产品认证，有利于公司更好地去开拓业务。 

 

5、公司胶黏剂业务的经营情况？ 

答：公司胶黏剂产品业务是一个相对较大的品类，具体分

为结构胶、玻璃胶、密封胶、底涂胶等多种细分品类。与防冻

液、制动液此类消耗类产品不同，属于非消耗类产品。胶黏剂

基本集中在汽车前装市场，大多属于一次性产品，售后市场应

用比较小。 

目前公司胶黏剂产品技术主要来自美国杜邦陶氏，与德国

瓦克化学合作有机硅胶及部分自主研发。胶黏剂在汽车行业

里，尤其是合资品牌和国外品牌，有很高的行业技术进入壁垒，

产品认证难度大，所以目前公司大部分的胶黏剂业务来自与杜

邦陶氏合作的项目。 

 

6、新能源汽车对胶黏剂产品需求增加的主要原因？ 



 
 

答：新能源汽车普及过程中会伴随着车身轻量化及电动

化，轻量化需要以胶粘合的方式代替焊接，增加铝合金或其他

复合材料，同时为了不降低车身结构的强度，将会使用更多的

结构胶等胶黏剂产品用于固定车身框架，导致单车用量上升。

因此，公司在新能源汽车的拓展方面，胶黏剂业务属于主推方

向。 

 

7、胶黏剂产品未来的增量在哪里，产能是否能满足公司

的需求？ 

答：由于新能源汽车对胶黏剂的单车需求上升，未来新能

源汽车的放量加上公司不断扩大的客户覆盖率，胶黏剂产品未

来的增量是非常明显的。2019 年，公司在上海基地完成了杜

邦陶氏玻璃胶的国产化项目，主要供应上汽通用、上汽通用五

菱以及特斯拉等客户。随着新能源汽车业务不断的搭载玻璃胶

项目，2000 吨每年的产能预计无法满足客户需求，不排除后

续会有更多类似的项目落地，从而进一步扩充产能。 

 

8、公司在大众的 MEB 电动车平台的供应情况？ 

    答：大众 MEB平台是由原本的 MQB平台发展而来，因此公

司防冻液、制动液、玻璃水、制冷剂等通用型的汽车精细化学

品供应情况与此前大体类似。防冻液的单车用量会有较大提

升，1-2倍用量增长，此外，随着汽车轻量化的发展，电动车

车身结构的特殊性，胶类产品的种类以及用量也会增加。随着

后期 MEB车型的增加，公司在胶类产品的业务也会有更多的机

会。 

  

    9、新能源汽车没有发动机了，发动机机油、变速箱油这

些产品需求会不会下降？ 

    答：新能源汽车的确对这两款产品的需求下降，但是这两



 
 

款产品目前在汽车前装市场的业务占比相对较低，对主营业务

影响不大。 

    公司机油、变速箱油产品目前主要在汽车后市场进行销

售，主打的是汽车存量市场，其中机油作为公司后市场的主推

产品，随着其品牌市场认知度的不断提高，加上“原厂同质”

的产品认证以及低成本的价格优势，对于德联的经销商而言，

足够的利润空间，能吸引更多的服务商或者合作门店去全力推

广，具备较大的增长潜力。 

  

     10、汽车后市场这一块，公司有什么发展目标和阶段性

成果？  

     答：经过近 5 年的后市场开拓，公司对汽车后市场有了

更深入的认识与规划。目前，德联已经在全国 31 个省市里建

立了比较扎实的渠道网络，全国合作的服务商 330 多个，已经

有能力下沉至 3线，4线城市，加盟的门店也超过 10000家。 

但不同于市场上其它企业面向终端的策略，公司将充分的利用

自身优势，为服务商和门店提供服务。除了服务商及门店最基

本需求的门店管理 IT 系统、产品供应链服务。公司近期也为

门店提供车辆数据查询服务、门店金融支持服务。同时根据国

家政策导向，公司也布局了门店固废危废回收服务，并且已经

在上海落地实施。 

  

    11、MB2B2C 平台具体是什么样的，能不能详细介绍一下？ 

    答：MB2B2C平台是 2015年公司进入汽车后市场是提出的，

其中的 M代表德联工厂，第一个 B代表德联的全国合作服务商

（目前他们承担着德联产品的前置仓，门店的培训，沟通等服

务），第二个 B 代表德联的终端门店， C代表终端车主。即通

过全国服务商的服务能力，将公司的原厂配套产品及汽车养护

理念通过德联门店提供给终端车主。 



 
 

    经过 5年的开拓，德联将会逐步简化该模式，集中精力与

合作伙伴一起为服务商及门店提供更加符合他们迫切需求的

服务。例如车辆数据查询及计算服务，服务商及门店金融支持

服务，车辆维修技术服务，门店固废危废回收服务及门店经营

过程中的保险类服务。 

  

    12、公司经营性活动现金流净额情况在 2016 年之后相对

较差，是什么原因造成的呢？ 

    答：主要原因是 2016 年后，公司业务在国产自主品牌车

市场中持续扩张，部分客户的应收账款以及回款周期等条件相

比之前较差，部分产品业务占用的资金量大，导致了现金流净

额下降，但是在 2018年之后，该情况已取得较大的改善。 

  

    13、公司 2020 年三季度财务报表显示的应收账款融资数

额较大，这是什么原因？ 

    答：应收账款融资数额较大主要是客户支付货款使用的银

行承兑汇票增加，属于正常情况。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2021年 3月 15日 

 


